

官 報 (号 外)

同日委員長から左の報告書を提出した。

同立国会図書館図書復写規程審査報告書
國立国会図書館職員定員規程の一部を改正する規程案審査報告書
國立国会図書館支部上野図書館組織規程の一部を改正する規程案審査報告書
國立国会図書館物品取扱規程案審査報告書
國立国会図書館図書物品取扱規程案審査報告書

去る十九日議長は内閣總理大臣に左の者を政府委員に任命することを承認した旨回答した。

去る十八日議長は内閣總理大臣に左の者を政府委員に任命することを承認した旨回答した。

引揚援護厅次長 田辺 繁雄君
中小企業厅 振興部長 石井由太郎君
厚生省公衆衛生局環境衛生部長 楠本 正康君
去る二十一日内閣總理大臣から、厚生省公衆衛生局環境衛生部長楠本正康君外二名(前掲議長承認のとおり)を第十六回国会政府委員に任命することを承認した旨回答した。

去る二十三日予算委員会において当選した理事は左の通りである。

理事 高橋進太郎君（秋山俊一郎君の補欠）

同 松澤 兼人君（永井純一郎君の補欠）

同日内閣から左の議案を提出した。

よつて議長は即日これを委員会に付託した。

人権擁護委員法の一部を改正する法律案 法務委員会に付託

保険業法等の一部を改正する法律案 大蔵委員会に付託

同日衆議院から左の内閣提出案を受領した。よつて議長は即日これを委員会に付託した。

民生委員法の一部を改正する法律案 厚生委員会に付託

一千九百五十二年七月十一日にプラッセルで締結された万国郵便条約及び関係諸約定の批准について承認を要めるの件

一千九百十一年六月二日にワシントンで、一千九百二十五年十一月六日により、及び一千九百三十四年六月二日にロンドンで修正された貨物の原産地偽表示の防止に関する千八百九十九年四月十四日のマトリード協定への加入について承認を求める件

同日内閣から予備審査のため左の議案が送付された。よつて議長は即日これを委員会に付託した。

食糧管理特別会計法の一部を改正する法律案

国民金融公庫法の一部を改正する法律案

鐵道債券及び電信電話債券等に係る法律案

閉鎖機関令の一部を改正する法律案

債務の保証に関する法律案

大蔵委員会に付託

国民健康保険再建整備資金貸付法の一部を改正する法律案
理容師・美容師法の一部を改正する法律案
律案 厚生委員会に付託
昭和二十八年四月及び五月における
凍霜害の被害農家に対する資金の融通
に関する特別措置法案
農林漁業金融公庫法の一部を改正する
法律案 農林委員会に付託
産業労働者住宅賃金融通法案
刑法等の一部を改正する法律案
公衆電気通信法案 建設委員会に付託
有線電気通信法案 法務委員会に付託
有線電気通信法及び公衆電気通信法
施行法案 電気通信委員会に付託
国際小美協定を修正更新する協定の
受諾について承認を求めるの件 外務委員会に付託
去る二十二日議長は内閣総理大臣に左
の者を政府委員に任命することを承認
した旨回答した。
(外務大臣官房)
審議室付 外務 広瀬 節男君
省参考事務
去る二十三日内閣総理大臣から、(外
務大臣官房審議室付) 外務省参考事務官広
瀬節男君を第十六回国会政府委員に任
命した旨の通知を受領した。
一昨二十四日内閣から予備審査のため
左の議案が送付された。
私的独占の禁止及び公正取引の確保
に関する法律の一部を改正する法律案
案
同日内閣から予備審査のため左の議案
が送付された。よつて議長は即日これ
を委員会に付託した。
昭和二十八年度における特定道路整
備事業特別会計の歳出の財源の特例
に関する法律案
特別減税国債法案

漁船再保険特別会計における漁船再
保険事業について生じた損失を補て
んするための一般会計からする繰入
金に関する法律の一部を改正する法
律案
農業災害補償法に基く畜産共済の臨
時特例に関する法律案
開拓融資保証法案
臨時船質等改善助成利子補給法案
運輸委員会に付託
逃亡犯罪人引渡法案
農林委員会に付託
臨時船質等改善助成利子補給法案
運輸委員会に付託
法務委員会に付託
法務委員会に付託
国家公務員等に対する退職手当の臨
時措置に関する法律の一部を改正す
る法律案
人事委員会に付託
去る二十三日議長は内閣総理大臣に左
の者を政府委員に任命することを承認
した旨回答した。

同日衆議院から左の議案を提出した。
道路整備費の財源等に関する臨時措
置法案
と畜場法案
理容師美容師法の一部を改正する法
律案 厚生委員会に付託
市町村農業委員会の委員及び都道府
県農業委員会の委員の任期延長に関
する法律案 農林委員会に付託
国土調査法の一部を改正する法律
案 経済安定委員会に付託
同日内閣から予備審査のため左の議案
が送付された。よつて議長は即日これ
を委員会に付託した。
地方自治法の一部を改正する法律
案 地方行政委員会に付託
地方自治法の一部を改正する法律の
施行に伴う関係法令の整理に関する
法律案
地方税法の一部を改正する法律案
外務委員会に付託
同日衆議院から予備審査のため左の議
案が送付された。よつて議長は即日こ
れを建設委員会に付託した。
勤労者住宅建設促進法案（山下榮
二君外六十五名提出）
同日委員長から左の報告書を提出し
た。
千九百五十二年七月十一日にプラツ
セルで締結された万国郵便条約及び
関係諸約定の批准について承認を求
めるの件議決報告書

先ず委員長の報告を求めます。外務
委員長佐藤尚武君。

「審査報告書は都合により附録に

千九百五十二年七月十一日にブラ
ツセルで締結された万国郵便条約
及び関係諸約定の批准について承
認を求める件

右は本院において承認をすることを議決した。

昭和二十八年六月二十三日

衆議院議長 堀 康次郎
參議院議長 沢井爾八

多謝隱諱長濟井號刀廬

千九百五十二年七月十一日に
ラツセルで締結された万国郵

条約及び関係諸約定の批准に付す。

いて承認を求めるの件

千九百五十二年七月十一日にア

セルで締結された万国郵便条約

関係諸約定（価格表記の書状及 付二種一、四至八、九部付三

物に関する規定 小包郵便物に
する約定、郵便為替及び郵便旅行

の約定及び郵便小切手局支払の有無

証券の郵便振替による決済に関する

追加書並びに代金引換郵便物に關する

の約定)の批准について、日本国は

法第七十三条第三号但書の規定に付

、国会の承認を求める。

[参照]

万國郵便條約及び關係諸約定

都合により附録に掲載

卷之三

〔佐藤尚武君登壇 振手〕

吉原尚武著 只今講題となりました

〔万国郵便条約及び関係諸約定は
都合により附録に掲載〕

件について、外務委員会における審議の経過と結果を御報告いたします。

政府の説明によりますと、万国郵便連合は万国郵便連合の基本文書であります。条約は万国郵便連合に係る条約を専門として、その後しばしば改正され、在は一九四七年パリで改正された条約が実施されております。

ところが、このパリ条約も、一九二二年七月十一日にプラッセルで開かれた万国郵便連合の第十三回会議で改訂補足されました。これが今回国会の承認を求めておる郵便条約であります。

我が國は一八七七年即ち明治十年以来、郵便連合の加盟国であります。現行のパリ条約にも終戦後加入し、又プラッセル会議には全権を派遣して本約に署名いたしております。而してこの条約は本年七月一日から効力を発生するので、取急ぎ国会の承認を得なければ、郵便の分野における國際協力に参加することとしたいのが本件の趣旨であります。

条約は三部八十三カ条と最終議定書から成り、そのほかに国際連合と郵便連合との間の協定及び航空通常郵便に関する規定等が附屬いたしております。又関係諸約定とは、条約第二十一条に規定する七つの約定のうち、我が國の加入する五つの約定、即ち、

一、価格表記の書状及び箱物に関する約定

一、小包郵便物に関する約定及び郵便替による決済に関する追加書類による決済及び郵便旅行小為替に関する約定

一、代金引換郵便物に関する約定

これらを指すものであります。なお、この条約並びに諸約定の詳細の内容についてはお手許の資料を御参照願いたいと存じます。

委員会は六月十九日と二十五日の二回に亘り本件の審議を行いました。質疑の主なる点を申上げますと、高良、樺原兩委員より、「沖繩、奄美大島等の郵便局轉換はどの国に属するか。」ラッセル会議には国民政府や韓國は出席したかどうか。対ソ小包郵便物の取扱状況はどうか。今回の条約加入によつて我が國の経費負担はどうなるのか等の質問があつたのに對しまして、政府委員から「沖繩等南西諸島には我が國の潜在主權が存する」と解釈されるが、これらの地域は事實上は米國の司政下にあるので、その郵便局轉換は米國に属するものと考えられること。ラッセル会議には國府と韓國も出席し、それぞれ中國と朝鮮を代表するものと認められたが、ソ連露諸国は、最終議定書への署名に當り、両国を合法のものと認めない旨の宣言を付していること。小包は郵便物と異なり、相互交流の実績が少ないので、小包の發受には相互国間に小包協定が必要である。又我が國とソ連との間には小包協定が存在していないので、第三國、例えばソ連と小包取引のあるスタイルのことを經由する必要があること。郵便運合への譲りたいと存じます。

我が國の分担金は、等級は從来通りの一等、二十五単位で、邦貨に換算して約四百一十万円見当であるとの答弁がありました。その他の詳細は速記録に入りましたところ、本件は承認すべきものと全会一致を以て決定いたしました。

次第でございます。

以上御報告申上げます。(拍手)

○議長(河井彌八君) 別に御発言もなければ、これより本件の採決をいたします。本件を問題に供します。委員長報告の通り本件を承認することに賛成の諸君の起立を求めます。

〔賛成者起立。〕

○議長(河井彌八君) 総員起立と認めます。よつて本件は全会一致を以て承認することに決しました。

○議長(河井彌八君) 日程第一、電気事業及び石炭鉱業における争議行為の規制に関する法律案(趣旨説明)

日程第一、公共企業体労働関係法の一部を改正する法律案。(趣旨説明)

日程第三、地方公営企業労働関係法の一部を改正する法律案(趣旨説明)

この三案につきましては、特に今会議において内閣及び衆議院の発議者から、その説明を聴取する必要がある旨の議院運営委員会の決定がございました。この際、三案を一括して議題に供し、順次趣旨説明を求めるに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり。〕

○議長(河井彌八君) 御異議ないと認めます。小坂労働大臣。

〔國務大臣小坂善太郎君登壇、拍手。〕

○國務大臣(小坂善太郎君) 只今議題となりました電気事業及び石炭鉱業における争議行為の方法の規制に関する法律案につきまして、その提案理由及び大体の構成を御説明申上げます。

昨冬行われました電気事業及び石炭鉱業のストライキは、幸いにして最後の段階において收拾されましたが、この二つのストライキが、国民経済、國民生活に与えた脅威と損害とは、実に甚大なものがあつたのであります。労使関係の事項につきましては、法を

以てこれを抑制規律するよりは、労使の良識と健全な慣行の成熟に待つことが望ましいことは申すまでもないことをありまするが、政府としても、基本原則のみを固執いたしまして、徒然手を拱いて当面の緊急問題に対しまして対策を怠ることは、許されないことあります。(「せせたまほはどうするのだ」と呼ぶ者あり)かかる見地よりいたしまして、電気事業及び石炭鉱業の特殊性及び重要性並びに労使関係の現状に鑑みて、争議権と公益の調和を図り、以て公共の福祉を擁護するため、両産業におきまする争議行為の方法について必要な規制をなす必要があるのです。(「行き過ぎだ」と呼ぶ者あり)

本法案は三ヵ方から成るものであります。先ず第一条におきましては、以上申し述べたごとく、電気事業及び石炭燃焼の特殊性及び重要性に鑑み、公共の福祉を擁護するため争議行為の方法について必要な措置を定めるところ、本法案の趣旨を謳つたものであります。次に第二条につきましては、電気事業につきまして、いわゆる停電スト、電源ストその他電気の正常な供給の停止乃至直接の障害を生ぜしめる争議行為の方法は禁ぜられるものであることを明瞭にいたしました。次第であります。「させたものはどうする行為」と呼ぶ者あり)スイッチ・オフ等の行為は從来とも政府として正当ならざるものと考へたのであります。更にこれと同様の結果を生ずる行為であります。けだし停電スト、電源スト等は、これに携わる人員は全電気産業労働者中少數に過ぎないと同時に、労働者の失う資金及び使用者のこうむる損害は、これによつて需要者が不可避的にこうむる物質的・精神的損失に比較いたしましては極めて僅かなるものであります。この点、他の争議行為の方法と全くその類を異にいたし、電気事業の公共性に矛盾することを認めきしめました。この点、他の争議行為の方法と全くその類を異にいたしました。この点、他の争議行為の方法と言わねばならないのです。(「おかしいな」と呼ぶ者あり)よつて本条はかかる争議手段が行い得ざるものなることを明らかにいたしたのであります。次に第三条につきましては、石炭燃焼について、鉱山保安法に規定しておりますが、保安業務の正常な運営を停頓する行為でありまして、(「一遍成鉱へ入つてみ

火、有害ガス充満等を来たしまして、人命に危害を及ぼしたり、石炭資源を滅失し乃至炭鉱の破壊を招いたり、第三に鎮害を与えることとき保安放棄の行為は、争議行為としても正当性を逸脱するものであるといふことを規定したものであります。(「石炭を掘つたことはないだらう」と呼ぶ者あり)このことは、昨年の炭労ストに対しまする政府声明においても明らかにいたしたものであります。

最後に、附則第二項につきましては、本法律案は、施行後三年の期間満了の際、引続く存続させるかしないかについて国会の議決を求ることとして、存続させない旨の議決があつたとき、又は会期中に存続させる旨の議決がなかつたときは失効することといたしました。先の国会における衆議院の議決を尊重いたしまして、政府原案にこれを加えまして、冒頭に申上げました趣旨を明らかにいたしたものであります。

○議長(河井彌八君) 衆議院議員多賀谷眞穂君登壇、
拍手】
〔衆議院議員 多賀谷眞穂君 登壇、
拍手〕

○衆議院議員(多賀谷眞穂君) 私は、只今議題となりました公共企業体等労働関係法の一部を改正する法律案につきまして、発議者を代表し、その提案理由及び改正せんとする主要な点について説明申上げます。(「頑張れ」と呼ぶ者あり)

終戦後我が國の公務員は労働三法の適用を受けて、いわゆる現業公務員はすべて争議権を持つておつたのであります。(「その通り」と呼ぶ者あり)ところが昭和二十三年七月二十二日、マッカーサー元帥の書簡を契機として作られた政令二百一号、國家公務員法、公企全業体等労働関係法により、公務員は憲法の保障する労働者の基本的権利の大半を喪失したのであります。(「その通り」と呼ぶ者あり)これらは占領治下といふ特殊の事情の下においてなされたものであり、講和発効後の第十三回国会においてなされた公企全業体等労働関係法の改正の際には、我々はその基本的権利の全面的復活を主張したのでありますけれども、その改正は遂に現業公務員の一部を適用範囲に入れただけの理由の下に労働基本権の制限又は剥奪をなすがごときは、全く当を得ない措置と言わざるを得ないのです。(「その通り」「よく聞いておけ」と呼ぶ者あり、拍手)

本法第一條に掲げる公共企業体の職員及び現業公務員の活動は、公務員本来の行政活動とは區別されるべき産業経済活動であつて、その特色と言えど、公企生及び私生であると認うのであります。

ます。企業の公益性といふことから言ひますならば、その企業主体が公法人である公社であるか、或いは私法人である会社ではあるかということは、労働関係には何ら影響のない問題であります。（「そうだ」と呼ぶ者あり、拍手）企業そのものが国民の日常生活に密接な関係のある、いわゆる公益性を持つておる点においては、私企業も公益性を持つておるのであり、国鉄と私鉄との間に差があるべきはずはないのです。（「その通り」と呼ぶ者あり、拍手）更に、独立性といふものは、専売のこと、むしろ財政経済上の目的からなされたものであり、これが労働関係に制約を与えるといふことは全然理由がないと思ふのであります。（「その通り」と呼ぶ者あり、拍手）要するに公共企業体は、労働関係の実態上、労働関係調整法に掲げる民間の公益事業と何ら差異を見付けることは困難であります。生存権を保障し、団結権、団体交渉権及び団体行動権の労働基本権を保障しておる日本憲法の下において、上院治下の特殊の事情により制定された法律の改正こそは最も急務なものと言わざるを得ないのであります。（拍手）

に係争中であるといふとき、全く公労法の精神は無視されて来たのであります。このことは、本年三月一十三日、公共企業体等仲裁委員会委員長、中央調停委員会委員長を初め、全国の調停委員長が連署を以て政府に対し「公共企業体等労働關係法の遵守について」という要望書を出しておるのであります。これがそのことを離弁し、物語つておると思うのであります。即ち、それによりますと、「今日までの推移と実情を見ますと、仲裁裁定が当事者以外の関係によつて必ずしも遵守されない場合にたび々出会つたのであります。」(「それは政府だ」と呼ぶ者あり)「このことは、延々とは調停案の権威を輕視する風を生み、調停仲裁制度に対する労使双方の信頼感を薄らしめ、公労法の下における労使間問題の解決に重大な支障を生ずるのではないかと懸念しております。仲裁裁定制度が遵守され、調停等に悪影響の及ばないよう、その運用に十分を期せられない」といふ、誠に労働行政担当の任にある政府をして赤面せしめる」ときを要望書が出ておるのであります。(「労働大臣よ、開け」と呼ぶ者あり)故に我々は、遵守されない制度に頼るよりは、むしろ争議権を与えることにより、労使の公正なる競争によつて速かに紛糾を解決すべきであると考え、(拍手)改正案を提供した次第であります。

Digitized by srujanika@gmail.com

○議長(河井開八君) 衆議院議員多賀
谷貞穎君。

ます。企業の公益性といふことから言い
ますならば、その企業主体が公法人で

に係争中であるといふとき、全く公
労法の精神は無視されて來たのであり

10 of 10

するが、これは甚だしい誤謬であります。労働組合本来の機能というものは、一方におきましては、自衛のための闘争の機能を發揮しておりますが、他方におきましては、社会福祉のために奉仕する公共性の上に労働組合といふものは成立し、労働組合は又、健全な、建設的な、又世論に対しまして必ず正しい批判を求め得る状態といふものを作りつつ、その力が増大され、その実力が認められて来るといふことは、過去の労働組合の実情を理解することのできる者でありますならば、否認できない事柄であります。（拍手）このように、労働組合の公共性といふものを深く理解することができますならば、この法律は私は誕生しなかつたものと思うのであります。このように、この法律の誕生それ自身に大きな矛盾があり、不合理があり、認識不足の上に立つものでありますから、当然この法律は今日廃止されるべき運命にあると私はもは考へておるのであります。（拍手）

サーの書簡に現われておられまする趣旨は、公共企業体の下にある労働者或いは職員に対しまする特殊の任務を要求しておりますことは我々も理解できることであります。併し、その特殊の任務を一方に要求いたします代りに、その雇用者であり、その使用者の立場に立つ政府には、その職員、労働者に対しまして、労働条件の保障、福祉の増進のために、又その制限をいたしまするあらゆる条件に遙かに優る強い責任を一方に要請しておりますことを、我々は是非理解しなければならんのであります。(「そ�だ」と呼ぶ者あり、拍手)このマソカラーサー書簡の一部のみを逆用いたしまして、それと当然並行して義務を負わなければならん事柄につきましては、吉田政府は誠に冷淡であるところよりは、これを隠蔽いたしておりますところに、この法律の欠陥が現われておるのであります。(拍手)

私どもは以上のよるな理由からいたしまして、こうなる法律は速かに改正されなければならぬと想うでありまするが、今までとは上顎領下にありますて、いろいろな問題が整理の過程にあつたと思ひまするが、独立後相当の期間を経ました今日、この法律が、日本の産業構造と見合ひ極めて正常な労使関係を求めるといふ法律に改められなければならんのであります。そこで我々の考え方いたしましては、この法律の改正につきましては、具体的には、先ほども述べられました公共企業関係労働法規と全く趣旨を同じじいたしまするから、多くを述べません。

ただ、この機会に私どもの以上述べました見解から、どうしても労働法といふものを正常なものに置き換えるなければならない。労使関係を調整する法律をいたしましては、今日余りにも多くの法律が存在いたしておるのであり

ます。公務員のために設けられました法律は、すでに四つになつておる。更にいろいろな法規が企画され、今日も同時提案の形で、炭鉱、電産に対する特別の法規を用意されるといつたようになつておりますが少くとも労働法規というものは、最近のいろいろな社会情勢から判断し、世界の傾向から見ましても、統一の方向をとつておるのであります。労働法が統一されることは、申すまでもなくその機能が正しく發揮されることになり、殊に労働規制の対象になる多数の労働者の権利を正しく守り、又その義務を強く要求しならねばならぬしまするならば、民主主義の原則であります。万人の人格が尊重され、万人の納得の上にこれが行われなければならんのでありますから、多くの労働者が直ちに理解しやすいように、その権利と義務とが直ちに呑み込めるような法律にするためには、統一しなければならんことは申すまでもありません。これをばらばらの状態に置くと、いろいろな方におきましては、これを行使する使用者側、支配者側の立場に立つ者が巧妙にこれを悪用するということは当然のことであります。(「簡単に願います」と呼ぶ者あり)こういう関係を我々が考慮いたしまくる場合に、「しつかりやれ」と呼ぶ者あり)この法律は是非改めなければならぬ大きな理由を持つものと思うのであります。

殊に、一点触れておきたいと思いますことは、専従職員の問題についてであります。専従職員その他の規定を民間労働組合の場合と同様にいたしております点であります。これは先ほどもちよつと触れましたように、労働組合の一貫した精神であります。民間であるとか、あるいは公企業体に關係を持つからといって、労働者がばらく一組織的に統合的に協力できるようにいたしたいなどいうので、この点を強調いたしておる次第であります。

以上多賀谷議長から説明になります。たものと全く具体的な点につきましては同様でござりまするので、以上、法律の改正をいたしまする動機、運営上いろいろな欠点のありました実例等を説明をいたした次第であります。どうぞこの事情を十分御認識の皆さんのお協力によりまして慎重御審議、御決定が願えますようお願いをいたし、趣旨説明を終りたいと思います。(拍手)

○議長(河井彌八君) 只今、三案の趣旨説明に対し質疑の通知がござりますが、これにて午後一時三十分まで休憩いたします。午後二時十三分休憩

午後三時十四分開議

○議長(河井彌八君) 休憩前に引続き、これより会議を開きます。

先刻の三案の趣旨説明に対し、質疑の通告がござります。順次発言を許します。井上清一君。

〔井上清一君登壇、拍手〕
○井上清一君 私は自由党を代表いたしました。只今山花秀雄君ほか六名より提案されました公共企業体等労働関係法の一部を改正する法律案及び地方公営企業労働関係法の一部を改正する法律案につきまして、提案者に対し若干の質疑をいたしたいと存じます。

独立後の日本が眞の自主性を確立するためには、何よりも先ず経済自立を達成しなければならないことは論を待たないところであります。特に、現下の激烈な国際競争の戦争裡にあります。自立経済を達成いたしまするために、企業の合理化、能率化が必要であり、これを実現いたしまするためには、企業者も、経営者も、労働者も、眼を大所高所に置き、全力を挙げて努力する必要があることは、又多言を要しないところであります。殊に、國乃至地方公共團體が公共の福祉を増進し擁護するために經營いたしまする企業におきましては、一部の者の利益のみを固執し、企業の能率的な運営を忘却し、延いては國民全体の利益に障害を与えるがこときことは到底許されざることであります。かかる観点からいたしますると、只今提案になりました両法案は、極めて遺憾な点が多くあると存せられるのであります。(イ)ノーノー(呼ぶ者あり)公共企業体、國営企業及び地方公営企業の、國民經濟、公共の福祉における役割をどのように考え、将来どのようなものにしようとして、この両法案を提案されたのでござりますか。先づこの点について聽と承わりたいと存ずるのであります。

次に、具体的に両法案の内容について、まず、先づ公共企業体等労働関係法の一部改正法律案からお尋ねいたし

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a week.

労働関係法は、公共企業体及び国営企業の国民経済及び公共の福祉に対する重要性、特殊性に鑑み、特別に立法されたものであり、公共の福祉の増進、擁護を窮屈の目的とし、企業の正常な運営を最大限に確保することによつて、この目的を達成せんとするところです。然るに改正案によりますと、この目的が改められまして、労働紛争の調整によつて、公共の福祉の増進、擁護の目的を達成せんとするものといふことに相成つておるのであります。これは労働関係調整法と殆んど異なるところがなく、何が故に公労法を特別立 法にするか理解に苦しむのであります。この点につきまして提案者の御見解を承わりたい。又公共企業体等の特 殊性からいたしまして、職員の労働紛 爭の迅速且つ公正正直調整のみによつて、直ちに公共の福祉が増進され擁護されるものではなく、公共企業体等の特 正常な運営を最大限に確保するとことによつて、この目的が達成されると思われるのです。したがつて、この点、提案者は如何に考へておられるのでござりますか。

お尋ねの第一点は、公共企業体の職員に争議権の復活を認めおる点であります。公共企業体等の職員が争議権の行使を行うことは、少數の私人の労働条件の改善のために、全國民の信託による業務を著しく阻害し、延いては国民全体の利益に直接障害を与えることになります。公労法は、本法案の目的でありますところの公共の福祉の増進擁護は達成できないと考えるのでござりますが、どのように考えられまして争議権の復活を認めたのでござりますか。これをしておるものでありますかどうか。

(「憲法を読み」と呼ぶ者あり)明確にね
答え願ひたゞと頃うのであります。

算上施行不可能なものである限り、政府を拘束しないといふのが、民主主義の原理からいたしまして当然のことですあります。(「ノーノ」と呼ぶ者あり)かかる故に、現行法は先ずかかる協定又は仲裁裁定を履行すべきか否かについて、国民の意思を代表する国会に諮り、国会の決定を待つて、それに従つて政府が予算を編成して国会に提出するということに相成つてゐる所であります。改正案のごとく、公共企業体等が当事者である協定乃至仲裁裁定にて、当事者でない政府が拘束され、それを施行するために必要な予算を国会に提出しなければならないとすることは、民主主義の原理に反するのみならず、三権分立、国会を国權の最高機關とする日本国憲法の精神にも抵触すると思ひます。改正案はその点如何に考へておられますか。(拍手)又、公労法施行以来、九回、仲裁裁定が出ており、その殆んどが完全に施行されている状態にあります。そこで、「ノーノ」と呼ぶ者あり)施行当初は、種々この点について問題もありました。その後、回を重ね、年を経ることに、だんごと解消も固まり、施行以来四年の歳月を経て、ようやく施行が確立されている現在かかる改正を行う必要がないのみならず、却つて平地に波瀾を起すものであると思われますが、かかる点について提案者は十分配慮したのであるかどうか、承わりたいと思います。又この点について、労働大臣からも、仲裁裁定の履行状況及びこれについての御意見を承わりたいと存じます。

法に規定いたしましたする身分保障の規定が、実に抵触しないか。特に国民全体に奉仕せしむる者の立場から言つて、国民の一部の者が組合で重要な人事管理が左右されることは到底許されない、と思ひます。が、この点に関する提案者の御見解を承わりたいと存じます。

第六点は、非組合員の範囲の改正並びその範囲を政令で定めることの廃止についてであります。が、非組合員の範囲を労働組合法の規定によることとし、組合が自由にこれをきめ得るととした場合、果して公共性の極めて強いこれら企業の正常な運営を確保することができるかどうか。この点について提案者の率直な御意見を承わりたいと願います。

第七点は、職員以外の者が組合に入し、役員となることができるとする点についてであります。が、一般私企業と異なり、公共企業体等の性格上、その職員の組合に、企業の公共性の認識に乏しい職員以外の者が加入いたしますした場合、その自主性がそこなわれ、平和的な労使関係の確立が妨げられ、企業の公共性を保持することが困難となると思いますが、この点如何に考えておられるか、承わりたいのであります。

第八点は、組合専従役職員を認め、義務を当局側に課することについてであります。が、このことは国家公務員法及び各公社法の職員の職務専念義務と関連する問題でありまして、現行では職員以外の者が組合に加入できないので、組合の専従役員に職員が就任することを、先に申上げました職務専念義務の例外として認めているのであります。改正法案のこと、職員以外の者が組合に加入できる場合、更に法律が組合専従を承認する義務を課するこ

とは、誠に甚だしく筋の通らない話であります。争議権は全面的に認める、政府には予算上の義務を課する、更にその上にこのような規定までも設けようということは、労働者に対し余りにも盲目的となり、余りにも片寄った立場に立つて立案されたことを物語るものであり、因らずも本法案の性格がここに暴露されたものと断ぜざるを得ないと思ふのであります。(拍手)労働組合法さえ組合事従者を承認する義務を使用者に課していないのに、それ以上のことを規定したのは如何なる理由に基づくものであるか、雑と承わりたい。更に、組合の事務を行ふ事務員は、組合自身の責任において雇用すべきこととは自明のことであり、民間企業の労働者組合もおおむねそのようにしてゐるにもかかわらず、公企業において殊更職員が事務員になることを認める義務を課しているのに至つては、全く理屈外に苦しむのであります。提案者は如何なる意図から、かかる規定を設けたのか、承わりたい。

以上のはか、なお細部につきましては種々疑問の点もありますが、それにつきましては又別の機会に譲ることとし、次に、地方公営企業労働関係法の一部を改正する法律案について申し上げたいと存じます。

法の目的の改正、争議権の復活、強制仲裁制度の廃止、予算上不可能な協定又は仲裁裁定を履行するための予算と、条例で非組合員の範囲を定めることとの廃止、組合事務専従者の承認義務等の諸点に対しまして、公労法改正法案について申述べましたことを納得できぬのでありますて、地公労法につ

質問の第七点は、職員以外の者が加入により、平和的な労使関係が保たれることは、組合専従の義務を認めることが労働者側ではないか。これらは現在の政府のやり方であると想ります。更にその次の質問でございますが、組合専従の義務を認めることは労働者側ではないか。これらは現在の政府のやり方であると想ります。

つたと想うのでござります。日本全国有
鉄道法第三十二条一項、日本電信電話
公社法第三十四条二項、又は国家公務
員法第一百一一条第一項に「職務専念」の規定
があるのをございますと、労組法に異
なり、除外の規定が必要になつたわけ
でござります。併し人歟その他につき
ましては協議事項でござりますので、
組合も給与を自分で負担しなければな
りません關係上、不要な専従者を置く
わけはないのでございまして、財政上
当然一定の限界があるわけでございま
す。労組法に専従者に対する規定がな
いからといって、これは労組法以上に
ものであるというわけではございません
ん。

らない基本的人権を制約することこそ、我々は不当の処置であると考えるのでござります。

以上でお答えを終ります。(拍手)

〔国務大臣小坂善太郎君登壇、拍手〕

○国務大臣(小坂善太郎君) 仲裁裁定の履行の実情につきまして、井上さんにお答え申上げます。

仲裁裁定につきましては、政府とともにいたしましては、從来とも、公共企業体等に仲裁制度が設けられました趣旨に鑑みまして、でき得る限りこれを尊重いたして参りましたのであります。現在までに仲裁裁定は九回なされておりますが、そのうち完全に実施されたものが五件でありますて、若干遅れて裁定通り実施されましたものが二件、一部について実施されましたものが二件といふ状況になつております。従いまして、一部に仲裁裁定を政府が全然尊重していないといふ意見がありまするが、これは全く当らないものでありまするが、又将来といたしましても、できる限り仲裁裁定を尊重して行くといふ方針に変りはございません。なお、今後といたしましても、更に連絡等について遺憾なきを期したいと考えております。(拍手)

〔衆議院議員井堀繁雄君登壇、拍手〕

せん。これは労働委員会にその調停仲介が移されているのでありまするから、御質問に何かの間違いがあつたと思ひますから、御訂正をお願いいたしたいと思います。(拍手)

それから、お尋ねのすべてに亘つて、お答えは簡単にできること思うのですが、あります。それが冒頭に御質問され、御指摘されておりまするよう、日本の自立経済を達成するため、例えれば企業の近代化、能率化を行うために、労使関係が公正に行われなければならぬ。更に公益福祉を増進して行くためには、労使がその立場に立つて最善を尽さなければならんといふ御張りは、全く同感であります。そこで、その前提をお立てになつてゐるにかかわらず、その後段の御質問は甚だ食い違つてゐるような感じをいたすのであります。(拍手)それは、お尋ねの向きによりますと、このような目的を達成するため、労働者のストrikeを禁止する事がその途であるのかのことを御質問でありますするが、それは、労働法の趣旨を十分御理解頂きまするならば訂正されるものであると思うのであります。(拍手)ついでありまするから、私の趣旨弁明をあとでお読み頂ければおわかりになると思ふのでありまするが、是非、雇主側の立場に立つ人も、或いは労働者の立場に立つ者も、はじつくり考えなければならん重大な問題であると思うのであります。たびたび繰返し強調されておりまするよに、どうすれば日本の産業を近代化し、この荒廃しておりまする日本の産業経済を立て直すかといふことについては、仰せの通りに、我々はその立場を越えて、積極的なあらゆる努力を払わなければならることは当然であります。そのやり方が問題であるのでありますまして、私どもはこう考えているので

あります。日本の経済の復興に一番手に大切な第一線を担つてゐるのは、頗る汗して働いている労働者であると想うのです。(拍手)而もこれは必ずに戦争当時に我々は失敗を繰返してゐるのであります。労働者の創意工夫、労働者の自発的な意思を持たないで、日本の工業が復興できるといふうな、ば、それはあたかも木によつて魚を止めようなど議論であると私は想うのであります。(拍手)産報が、産業報国会が産業一家のスローガンの下に労働者を工場に勤員することはできました。機械の前に労働者を繕くことはできました。これは古い言葉にあります。ましてや日本の現状から考えまして、高い技術、高い能率を労働者に要求するといふ場合に、労働者の権利をむりみやたらに押し付け、労働者を信用品であることなく、労働者の一、二の失敗を取り上げて、徹底的に権力で縛り上げるといふやり方は、産報当時の遮二無労働者を機械の前に縛り付けるのと同じやり方であります。(そうだとと思ふ者あり、拍手)私どもはかかる風をあえてしてはならないという趣旨において、この法律の欠点を指摘しておるのであります。こういう意味において、御質問のかたと私は、結論は一致するのではないかと思うのです。そういう意味で、私は、労使の関係といふものは、飽くまで対等の立場をとるべきで、即ち人格平等の原則の上に立てて、労働者を信用し、労働組合の組織をなんらかは強張るものであります。我々は信頼して、その組織と雇主との間に対等な取引ができるといふ労働法の大精神をこの場合全うしなければなりませんと主張するものであります。

(拍手)かよくな意味からいたしまると、ここに幾多の質問が現われております。けれども、いずれも簡単に私は承認して頂けると思うのであります。どうぞかよくな意味におきまして……。今お詫びになつておるようあります。が、何か我々がストライキをこの際この人々に復活することによつて、そのストライキ権を濫用して殊更に平地に波瀾を起すと、いうようなお説は、甚だしく日本の労働者を疑い、日本の労働者を敵に廻しての考え方であると言わなければならんのであります。(「そらだ」と呼ぶ者あり)、拍手)勿論、労働運動は民主主義と同じく経験主義であります。経験を積んで行かなければならんことでありまするから、失敗がたまつてあつたからと言つて……。例えば二・一・ストを挙げておられます。私どもは二・一・ストに対する強い反省をいたしました。このように対しては強い反省をいたしました。このよろ労働運動にとりましてはこの上ない犠牲を払つておる。即ち労働組合がそのために分裂をいたしておるのであります。非常な出血であります。このよろ労働運動にとりましても、労働運動が世間にから誤解のないよう、我々の労働運動が正しく認識されるようとに、うな出でをあえてしても、労働運動が世間から判断し、労働者を敵の側に追いやつて離使するといふ考え方方が、若し努力が払われておるという事実を無視して、今日このよろ法律で労働者を頭から判断し、労働者を敵の側に追いやつて離使するといふ考え方方が、若しないならば、この法律の改正に対しまして、かかる質問なり、反対はない。と確信をいたしておる次第であります。

(「そらだ」と呼ぶ者あり、拍手)

どうぞそういう趣旨を十分御了承下さいまして、なお個々の問題につきましては委員会等におきまして十分論議を交わしたいと考えておりますので、その節、御教導を賜わりたいと思つております。(「よくわかつた」と呼ぶ者あり、拍手)

(拍手)かよくな意味からいたしまると、

○議長(河井彌八君) 井上君の再質問を許します。

〔井上清一君登壇、拍手〕

○井上清一君 各点につきまして御

答弁を頂いたのであります。が、なお詳しく述べておる所がござりますが、公労法及び地公労法の争議権の復活について、更にここに重ねて提案者に御質問をいたしたいと思うのであります。その点、提案者に更に重

先ほど提案者は、同じ市内電車であつても、例えは会社などの民間企業と市町村のごとき地方公共団体の行うものと、争議権について経営の主体によつて区別する理由がないといふように御説明があつたように存じます。これ

の理由から争議権を復活するのだといふお答えであります。労働問題につきまして、世界の最も先進国でありますイギリスにおいては、一八七五年の共謀犯及び財産保護法第四条によつて、市営の電気事業、ガス事業、水道事業につきましては、一切の争議行為は禁止されています。又アメリカにおきましても、タフト・ハートレー法第三百五条によつて、政府が完全な所有権を有する法人を含めまして公務員のストライキは禁止されておるのであります。或いは提案者はこれについ

て、我が国と米英とは労働事情が違うことをおつしやるかも知れませんが、然らばどのように違つか、こう

いふ点について一つ御答弁を願いたい。

○衆議院議員(山花秀雄君) 井上さん

手) 先ほど前の質問の最後に、提

案者はこの法律案をどういうふうな動機で出したかと、こういう質問をされま

した。提案者一同を代表いたしまし

て、私どもがこの改正法律案を出した

動機を、この際、説明しておきたい

と思うのでござります。私どもが改正

法律案を提案いたしましたその動機は、日本国憲法に規定された人権尊

重の趣旨に従い、なお公共の福祉を調

和することを十分考慮しつつ、この法

律改正案を提案したのであるといふこ

とを、つきりこの際申上げておきました

〔大蔵以上と呼ぶ者あり、拍手〕

○議長(河井彌八君) 質君にお詫びいたします。質疑はなおございませんが、これを次会に譲りたいと存じます。御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

○議長(河井彌八君) 御異議ないと認めます。さように決します。

○議長(河井彌八君) 日程第五、金管

理法案(内閣提出) を議題いたしま

す。先づ委員長の報告を求めます。大蔵

委員長大矢半太郎君。

〔審査報告書は都合により附録に

掲載〕

認められておる産業においてさえも、むやみやたらに争議行為を行なうことなく、争働紛争の中十人、九までは、争議行為を行わないで解決を見ております。ところが我が国では、十分満足に交渉もしないで直ぐ争議行為を行い、昨年の電産、炭労の争議のごとく長日月

に亘つて我が国経済産業に莫大なる損害をもたらすことは、公共の福祉を擁護するという立場から私は不當なる改

正であると言わざるを得ないと思うのであります。その点、提案者に更に重

害を与えることは、国民の多大なる迷惑をもたらすことは、公労法及び

地公労法の争議権の復活について、更にここに重ねて提案者に御質問をいた

したいと思うのであります。その点、提案者に更に重

害を与えることは、國民の多大なる迷惑をもたらすことは、公労法及び

地公労法の争議権の復活について、更にここに重ねて提案者に御質問をいた

したいと思うのであります。その点、提案者に更に重

害を与えることは、國民の多大なる迷惑をもたらすことは、公

ます。本案全部を問題に供します。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

采に賛成の諸君の

〔養成者起立〕
○議長(河井彌八君) 週半数と認めます。よつて本案は可決せられました。
○議長(河井彌八君) 参事に報告いた
させます。

〔本日委員長から左の報告書を提出した。〕

市町村農業委員会の委員及び都道府県農業委員会の委員の任期延長に関する法律案可決報告書

○議長(河井彌八君) この際、一曰程に追加して、市町村農業委員会の委員及び都道府県農業委員会の委員の任期延長に関する法律案(内閣提出、衆議院送付)を議題とすることに御異議ございませんか。

〔「異議なし」と呼ぶ者あり〕

〔審査報告書は都合により附録に掲載〕

市町村農業委員会の委員及び道府県農業委員会の委員の任期延長に関する法律案

昭和二十八年六月二十五日
衆議院議長 堀 康次郎
参議院議長 河井彌人殿
市町村農業委員会の委員及び都道府県農業委員会の委員の任期延長に関する法律案

昭和二十八年六月二十六日 参議院会議録第十四号 議事日程追

市町村農業委員会の委員及び都道府県農業委員会の委員の任期延長に関する法律

八月二十日に満了することになつてお
りまして、任期満了前三十日以内に選
挙を行わなければならぬのであります
が、目下別途提案されております契
業委員会法の一部を改正する法律案に

○本日の会議に付した事件
一、議員の請願
一、MSA問題に関する諸方國務大臣の報告
一、日程第四 千九百五十二年七月

町村農業委員会の委員である者及びこの法律の施行の後に新たに由
町村農業委員会の委員となつた者であつて、その任期が農業委員会法(昭和二十六年法律第八十八号)第十五条の規定により昭和二十九年一月十八日までに満了するもの
の任期は、同条の規定にかかるわらず、昭和二十九年一月十九日まで
とする。

及びこの法律の施行の後に新たに新たに都道府県農業委員会の委員となつた者であつて、その任期が農業委員会法第三十四条において適用する同法第十五条の規定により昭和十九年二月十九日までに満了するものの任期は、同条の規定にかかるわらず、昭和十九年二月二十日までとする。

で、即ち遅くとも本月二十九日にはなれども、なさなければならぬことになります。かような事情でありますので、政府においては本月二十九日前に本件の審査の結果、全会一致を以て原案通り可決すべきものと決定いたしました。右御報告申上げます。(拍手)

一、市町村農業委員会の委員及び都道府県農業委員会の委員の任期延長に関する法律案

この法律は、公布の日から施行する。
〔片桐眞吉君登壇、拍手〕

○議長(河井彌八君) 別に御発言もなれば、これより本案の採決をいたたきます。本案全部を問題に供します。本案に賛成の諸君の起立を求めます。

北	勝太郎君	上林	忠次君
片柳	眞吉君	梶原	茂嘉君
加賀山之雄君			
石黒	忠篤君		
森	八三一君		
宮城	タマヨ君		
萬口			
奥			
赤木	正雄君		
村上			
義一君			
三郎君			

本法律案の内容は、市町村農業委員会及び都道府県農業委員会の委員の任期は、それべつ來たる七月十九日及び法律案につきまして、農林委員会における審査の経過及び結果を御報告申上げます。

ます。よつて本案は全会一致を以て可
決せられました。次会の議事日程は決
定次第公報を以て御通知いたします。
本日はこれにて散会いたします。

三浦辰雄君
前田久吉君
林了君
西田隆男君
豊田雅孝君
土田國太郎君
前田廣瀨
早川中山
常岡慎一君
福藏君
一郎君
文吉君

昭和二十八年六月二十六日 参議院会議録第十四号

一千七百五十八億八千五百三十四萬八千円
一千四百五十六億九千八百六十五萬六千円

である。

參議院會議錄第七号正誤

正	立後と	立後に	行説	段落	右
立後と	立後に	行説	段落	右	三
立後に	行説	段落	右	二	二
行説	段落	右	三	かつお	かつを

六〇頁二段三行より末行までは次のようにあるべきの體
大正一三納 謹 約 正

參議院會議錄第八號正誤

正誤問題 議題二三段頁

民公有	民公有
一四八、	二七三、
五一六、	二八九〇、〇〇〇
六六、〇〇〇	一二一、〇〇〇
坪坪坪坪坪	坪坪坪坪坪

兵舍、飛行場、通信施設等
銅人住宅
演習場

參議院會議錄第十一號正誤

正要望八段行誤

正	相像	想像
調	層	一層
誤	煩	お煩れ
誤	思	お思
誤	略	お略
誤	者	者
誤	侵	侵略
誤	犯	犯
誤	者	者
誤	行	行
誤	段	段
誤	二	二
誤	三	三
誤	四	四
誤	五	五
誤	六	六
誤	七	七
誤	八	八
誤	九	九
誤	十	十

明治二十二年三月三十日第三種郵便物認可